

## El Elemento Católico

Este pobre articulista, sin otro ideal ni otra aspiración que la de coadyuvar en bien del periodismo católico, porque convencido como estoy—y como estará todo individuo que mira la corriente de corrupción—que es de suma importancia poner dique al torrente del mal y que para ello no hay remedio más eficaz que la prensa buena; y que por lo tanto; abandonando la indolencia que caracteriza a nuestros católicos, he resuelto descolgar la "péñola desdeñada y rota" y lanzarme por el camino de la buena prensa, el más árido por la indiferencia de los que más debieran ayudarla, creyendo así cumplir con mi deber. Si bien la mayor parte es indiferente a la labor del periodismo católico, no hay que negarlo, también hay otra parte de nuestro bando católico que coopera y ayuda al bien de la propaganda moralizada y catequística.

Este es nuestro elemento católico al cual agradezco su voz de aliento, su sano consejo con los cuales me impele a la labor de la pluma en pro de nuestra buena prensa.

Los que así obran ayudando al joven articulista, a imánndole a que siga el camino del periodismo, son aquellos que conscientes de sus deberes religiosos gustan de ver que nuestro elemento trabaje, active y luche por el bien de la religión y de la moral, lema de nuestra prensa católica.

Vemos al elemento anticatólico que se une y se apoya, que obra y que trabaja en una sola masa sin diferencia de color ni de nombre, porque su nombre y su color forman una sola amalgama y un solo nombre: Descristianización. Y si este elemento no mira persona ni credo para unirse en su conciliábulo y luchar contra nuestro elemento; con mayor razón nosotros debemos unirnos y luchar en defensa de nuestros sagrados intereses, más caros que todo otro interés, y por los cuales debemos velar como valientes soldados de Cristo.

Aquí parece referirse el Evangelio cuando dice: Los hijos de las tinieblas son más astutos que los hijos de la luz. Si los secuaces del mal se ayudan y se aplauden en sus iniquidades, ayúdemonos nosotros, alentémonos como hermanos y que el triunfo del uno sea del otro. No seamos cobardes en nuestra defensa ni demos ocasión de burla al elemento enemigo, el cual goza ante nuestra inacción y ríe al ver nuestra vil cobardía. Sepamos ser verdaderos soldados, soldados de la luz. ¿Por qué esa indiferencia ante el error y ante el mal? ¿Por qué hemos de ser nosotros, hijos del bien, los pusilánimes, y más que pusilánimes nuestros peores enemigos? Todo reino dividido será destruido, dijo Cristo. Pues a unirnos, en un sólo hombre contra el mal y en una sola alma por el bien.

Unión de nuestro elemento, ya en la lucha periodística ya en el campo de nuestros intereses sociales y políticos. La unión hace la fuerza. Que nuestro elemento católico se una cada día más, que unidos no nos arrastrarán las fuerzas contrarias ya vengan de arriba o ya vengan del campo de abajo.

Y más que todo no sea el mismo católico el más indolente en el cumplimiento de nuestro deber, que es mejor luchar contra el enemigo franco y leal que acompañarse de un amigo débil.

Si hubiéramos luchado todos unidos desde el principio, hoy tendríamos nuestro interés en nuestro poder, pero nos han arrebatado todo, desde la instrucción pública hasta la portería del Congreso, y mientras el elemento contrario hace su agosto, el nuestro lo mira lleno de lágrimas por dejar en manos contrarias lo que debía poseer y tenía que defender. Y con todo, aún hoy no hemos adelantado en este deber que nos obliga como a ciudadanos católicos.

LICINIO.

## CARTAGO EN SU INFANCIA

Apuntes históricos de Monseñor Thiel

I La catequización de la América es la obra magna de Dios.

Su providencia resplandece en ella, como los rayos del sol, al vivificar las hermosas montañas, los extensos ríos y las largas costas de la tierra indígena. Es innegable que el factor principal de las conquistas

americanas, fueron las doctrinas amorosas del Mártir de la Cruz; porque ellas tienen el secreto de cambiar los corazones y limar las ásperas costumbres de los hombres.

Los hechos históricos son manifiestos porque están rodeados del manto de la eviden-

cia, y la conquista de los indios por medio de la religión, es un hecho indiscutible. Los indios conquistados por los españoles, costaron menos sangre que aquellas otras conquistas emprendidas por los ingleses en la región norteamericana.

El indio costarricense fué halagado desde el principio, por los hijos del Serafín de Asís. Las palabras de Jesucristo salieron por la boca de los misioneros, como aguas saludables que los vivificaron. No ha sido la ola destructora de las armas, ni el rugido de los cañones los que transformaron a nuestros indios, fué la imagen Adorable del Crucificado que pasó triunfante por los palenques.

Allá en el año de 1575 registra la Historia los nombres de la primera falange franciscana que fundó su Cuartel General en la Nueva Cartago. Los misioneros construyeron el Templo de San Francisco y edificaron la primera casa, que debían recibir a personas según el corazón de Dios y albergar a mártires que derramaron su sangre por la conversión de los indios.

La catequización de los Recoletos comenzó por los pueblos circunvecinos y sus misioneros se esparcieron por los lugares a donde la obediencia los condujo. Barba, Aserri, Curridabat, Ujarrás, Pacaca y San Bernardino de Quepo, fueron elevados a la categoría de doctrinas, cada uno de ellos con su respectivo Padre misionero.

Sus penalidades en los primeros tiempos de nuestra civilización no son para contadas. Podemos contemplarlos abriendo camino en las montañas buscando los ranchos de los indios; remontando las alturas de las montañas y bajando al profundo cauce de los ríos para luchar allí con una naturaleza agreste poblada de fieras; recibir impresiones de continuadas lluvias, viviendo alimentados como se alimentan los simios en el ramaje.

En 1575 el Padre Fr. Ricardo de Jerusalén movido a compasión por los sufrimientos de los suyos y sintiendo en el alma la ingratitud y poco interés de los Gobernadores y encomendados españoles hizo respetuosa manifestación al Gobernador interino Anguciano de Gamboa del resultado casi nulo en el trabajo de su catequización por cuyo motivo habían resuelto dejar a Costa Rica y embarcarse para las Islas Filipinas. La contestación de Anguciano fué muy injusta, sin miramiento a la dignidad sacerdotal, ordenó hacer prisioneros a los padres

que cargados de cadenas los condujeron a la cárcel, sopor-tando durante dos meses incuas vejaciones. Anguciano obraba así llevado de un carácter brusco e impetuoso. Era un Jefe Militar acostumbrado a mandar en los campos de batalla y carecía de la suavidad y de la dulzura del hombre sabio. Pero es frecuente en las obras de Dios; que es como el exponente de su aceptación; de modo que aquellas cadenas y aquellas vejaciones de los Religiosos determinaron el mayor triunfo. Tal vez sería excusable la actitud de Anguciano si resentimientos particulares hubieran impulsado su proceder, pero por la carta del Padre Fr. Pedro de Ortiz se confirma, lo que anteriormente hemos dicho acerca del carácter del Gobernador; como Visitador de la Orden escribió al Rey el 24 de marzo de 1576 elevando una queja por los proceder del dicho Señor Gobernador, que había tomado a los pobres Religiosos como el blanco de sus biliosidades.

La actitud de los padres quedó justificada y la crueldad de Anguciano manifiesta; porque a pesar de tanta contrariedad, los misioneros trabajaron con verdadero espíritu de celo.

### II

En el Informe del 18 de abril de 1578, Fr. Pedro de Ortiz escribió al Rey desde Comayagua en Honduras: a) que él había visitado dos veces a Costa Rica. b) que la conversión de los indios iba siempre en adelanto: c) que hasta la fecha los religiosos habían bautizado 1.500 indios y que estaban preparados para el bautismo, 500 más.

Este documento favorece mucho el trabajo apostólico de los misioneros y es una refutación de las especies que hicieron circular en aquellos tiempos acerca de la incuria de los religiosos; siempre el mal espíritu se presenta como sombra negra empañando el trabajo de las misiones.

El movimiento de los Religiosos Franciscanos fué en las fechas a que nos referimos de mucha importancia, teniendo en cuenta que las comunicaciones con España eran muy difíciles y la pobreza de los habitantes de nuestro suelo rayaba en la miseria.

Con Fr. Pedro de Ortiz vinieron en 1576 treinta religiosos y en 1579 salió Fr. Joseph para España llevando como especial encargo del Gobernador Artieda para traer religiosos procedentes de Castilla.

Pero desde el principio los religiosos costarricenses dieron

mucha importancia al espíritu de disciplina y a su regla; porque bien sabían ellos que el éxito de sus trabajos dependía de la perfección de sus obras. No descuidaron las reuniones periódicas llamadas Capítulos en donde tomaron medidas eficaces para el buen resultado de sus misiones y de la manera de proveer sus muchas Iglesias que construyeron en el territorio de su administración.

En 1581 celebró la Provincia Franciscana de San Jorge un Capítulo en Cartago, al que asistieron muchos Religiosos, entre ellos, Fr. Ricardo de Jerusalén, Fr. Gregorio Delgado, Fr. Juan Bautista y Fr. Diego Jiménez; entre sus disposiciones se encuentran las siguientes: escribir una carta colectiva al Rey y otra al Comisario General de las Indias en la Corte; al Rey manifestaron que para proceder con tino, en la conquista de Talamanca, era necesario fundar dos poblaciones, una en los Mejicanos (Talamanca) y la otra en Suerre. En la carta dirigida al Comisario Gal. hacen una petición al Rey: a) que necesitan Libros de canto, Misales Rituales y Breviarios: b) que carecen de vestidos, ornamentos y ropas para el culto: c) que les envíen vino para la Misa y aceite para las lámparas del Santísimo. Estos son en breves pinceladas los trabajos Franciscanos en la catequización de los indios, en la última mitad del siglo dieciseis. Es labor fecunda meritoria por la conversión de los pueblos aborígenes.

Ya veremos adelante el esfuerzo inaudito de la meritada Orden para entrar hasta el corazón mismo de Talamanca, último reducto de las falanges del paganismo.

A. M. R.

Heredia, 23 de marzo de 1917.

### Compra de ocasión

Por no serme posible continuar administrando, vendo en San Juanillo del Naranjo, lo siguiente: Un terreno de 18 manzanas, potrero, cañal y agricultura. Una casa para habitación o negocio; una casa de comercio con o sin las existencias. Para informes detallados entenderse conmigo en San Juanillo.

MANUEL RODRÍGUEZ.

### Local

Se solicita uno amplio, con comodidades para talleres, de precio módico.

Dirigirse a Ismael Herrera.

Intereses populares

Otro impuesto que debiera borrarse

Muchas veces, y guiados del mejor deseo de ayudar a los pequeños productores hemos hablado de un impuesto que se cobra a los carreteros que traen productos a nuestro mercado municipal.

Parece que cada carreta que viene con verdura o granos tiene que pagar 40 cts.

Para ver lo odioso que es ese pago basta decir que no hace muchos días un boyero de Coronado prefirió regresar a su pueblo con las legumbres que traía para la alimentación de los capitolinos, antes que pagar ese impuesto que tiene carácter de colonial.

Quisiéramos conocer el acuerdo que fijó tal impuesto, pues no recordamos haberlo visto publicado; muchos creen que es una simple disposición del Sr. Administrador del Mercado, pero nos negamos a creerlo.

Clamamos cada día por favorecer y aumentar la producción, pero en cambio traemos el desconsuelo de los pequeños agricultores llenándolos de impuestos.

Ojalá el celoso Gobernador de la provincia se interesara por esta cuestión que tanto afecta a los agricultores.

CABOS SUELTOS

Ventas de chunches

Muchos de los tramos de nuestro mercado están ocupados por ventas de artículos viejos de hierro y de otros metales (chunches en provincialismo).

Estas ventas, a más de prestarse para que allí vayan niños y hombres a vender artículos robados, o cuando menos de procedencia dudosa, son focos peligrosos para la higiene, pues muchos de tales objetos son obtenidos en los basureros.

No sería más lógico que estos puestos fueran ocupados por frutas, por granos u otros artículos propios del mercado?

Creemos que así debe ser y el Municipio debe estudiar el caso y dar a los actuales inquilinos un tiempo prudencial para desocupar o cambiar de negocios.

La Sección Normal de Sritas.

Al fin obtuvo éxito la gestión iniciada por un grupo de caballeros y artesanos para instalar en San José una sección normal para señoritas.

Nosotros nos alegramos de la noticia y vemos en los actos del gobierno el deseo de satisfacer los deseos justos de los ciudadanos cuando piden algo racional. Para un número próximo ofrecemos a nuestros amables lectores un artículo sobre el particular.

Una pluma de fuente

Todos los agentes que nos remitan en su lista de abril los nombres de 25 suscritores más, y que al final de dicho mes hayan hecho su cancelación, recibirán una magnífica pluma de fuente. Esperamos que la oferta será grata para los señores agentes.

Conferencia Sanitaria

El conocido médico doctor David Quirós, que tan brillantes estudios hizo en Italia y quien nunca desmaya en sus afanes científicos, dictó el sábado anterior ante 100 maestros del Circuito I de esta provincia, una brillante disertación sobre la higiene de los niños durante el primer año. El trabajo del Sr. Quirós merece nuestros mejores elogios.

Programa religioso

Ayer fué distribuido entre los feligreses de la Parroquia del Carmen el programa de las festividades religiosas de la Semana Mayor. Está muy interesante, como resultan todas las fiestas de aquel templo.

Movimiento Social

—De Guadalupe vino la inteligente y consagrada maestra Sta. Clementina Zelaya.

—De Santa Ana nos visitó don Mariano Morales.

—En la región petrolera en asuntos profesionales se encuentra don Marcial Alpizar.

—El jueves próximo llegará al país el periodista don Rogelio Fernández Güell acompañado de su estimable señora.

—Regresó del campo el matrimonio Echeverría-Castro después de ligera temporada de luna de miel.

—Todavía veranea en Villa Guadalupe nuestro buen amigo don Guillermo L. Hamann.

—Para Cartago salió ayer don Zacarías Zúñiga.

—En San Antonio de Belén estuvo don Leonidas Rojas, inspector escolar de aquella villa.

—De Coronado vino don Manuel E. Aguilar, maestro de religión de aquella villa.

—Regresó a Cartago don Rafael Cartín.

El gran incendio en Pavas

20 manzanas de caña quemadas

El viernes último en la tarde se le ocurrió a un trabajador de Pavas que había obtenido permiso de cultivar una manzana de tierra en la finca de don Encarnación Castro, darle fuego a la maleza para hacerla siembra.

El fuego tomó grandes proporciones y como no se había tenido la precaución de hacer rondas, se pasó a un cañaveral contiguo y lo arrasó al momento.

El peón que dió fuego pudo salvarse subiéndose a un árbol de gran altura, desde donde pudo contemplar el grand esastre.

Después de gran esfuerzo se pudo contener el fuego que amenazaba seguir por los sembrados vecinos.

Son los resultados de la imprudencia.

Exportación

El 23 del corriente, en el vapor Cubano «Manzanillo» se exportó:

1722 sacos de café; 583 cueros sueltos; 4 pacas de pieles; 4 pacas de cueros; 6 pacas de caucho; 439 sacos de manganeso; 25 cajas del mismo metal; 8 cajas con cobre viejo; 172 sacos de panela; 33 tacos de caoba; 339 tacos de cedro; 628 de cocobolo y 195 sacos de azúcar.

EL TE DE HOY

En casa de don Juan Khotinsky será obsequiada con un té esta noche, la célebre bailarina Anna Pavlowa.

El señor Khotinsky, Representante de importantes Instituciones de su Patria, se encuentra de plácemes con la llegada de sus compatriotas que han de dar buena idea de los adelantos en el arte coreográfico de su país.

Asteriscos

\* Se nombró al señor Porfirio Pantoja, Jefe Político del cantón de Carrillo.

\* Se concedió un mes de permiso al Jefe Político de Cañas.

\* Se concedió permiso de celebrar tres turnos a la Junta Edificadora de San José de la Montaña.

\* Hoy se dió principio a la macadamización de la avenida 16 Este.

\* Han salido varias comisiones a los pueblos a fin de preparar las elecciones que se han de verificar el próximo domingo.

\* El fotógrafo Manuel Gómez Miralles irá a Desamparados a tomar fotografías de ese pueblo para el libro «Mi Tierra Nativa.»

\* Se organizan unas melochas para el domingo de Pascua en «La Sabana.»

Movimiento oficial

Se ha decretado la fundación del «Parque de la Concordia» en la plaza de la Fábrica Nacional de Licores.

Allí figurarán la estatua de don Mauro Fernández y los bustos del Presbítero don Cecilio Umaña, don Rafael Barroeta, Doctor don Adolfo Carit; Mr. Andrew Carnegie y Mr.

John Rockefeller, (acuerdo N° 1 de 23 de marzo)

\*\*

Por acuerdo N° 2 del día 21 del corriente se decretó la reorganización de la Sección Normal Anexa al Colegio de Señoritas de esta ciudad.

\*\*

Se han publicado ya los temas para los exámenes de aspirantes a maestros para las pruebas orales y escritas. Sólo faltan los temas para la prueba práctica que seguramente aparecerá en el diario oficial de mañana.

Personales

Esta mañana sufrió un síncope doña Gregoria v. de Frutos.

—Se encuentra delicada de salud doña Zoila v. de Núñez.

—Procedente de Desamparados estuvo el sábado, don Próspero Abarca y su señora esposa doña Julia de Abarca.

—Hoy contrajo matrimonio don Víctor Manuel Frutos.

—Ayer estuvo en Heredia el Lic. don Marciano Acosta.

—Para Limón salió don Herógenes Rodríguez.

—Rumbo a los Estados Unidos partió el ingeniero español don Fernán González.

—Se encuentra delicado de salud el maestro Morales.

—En Heredia se encuentra enferma de gravedad doña Elisa Lizano de Quesada.

—Hoy vino a esta capital don Rafael Guzmán, procedente de San Antonio de Belén.

Catecismo

Conoció a un padre de familia noble y rico que al presente es un desventurado. Educado en la escuela de Voltaire, quiso que sus hijos no recibiesen ninguna enseñanza religiosa. ¡Desgraciado padre! Tuvo el dolor de ver a su primer hijo después de dilapidar su herencia, asociarse con malhechores y volverse ladrón, asesino, y después... subir al patíbulo; a su hija ser la befa de la ciudad, a causa de su precóz corrupción; y al tercero de sus hijos, transformado por los vicios en cadáver ambulante, entrar en la casa paterna y echarle cubierto con los más negros insultos. Pocos meses ha, vi a este desgraciado padre en un manicomio, donde en los momentos lúcidos, culpábase a sí mismo por haber vivido sin Dios, ni religión y asesinado el alma de sus hijos, prohibiendo que les enseñasen el Catecismo.

Así hablaba en la cámara de diputados de Francia un diputado católico.

De Grecia

Quedó vacante la beca que corresponde a este Cantón en el Colegio de la ciudad de Alajuela, y que ocupó el joven Guillermo Vargas.

Los que se consideren aptos para ocuparla, que la soliciten al Municipio.

Algunas personas que hicieron te-

naz oposición a la construcción del nuevo mercado, han sido favorecidos con buenos trabajos en este edificio.

Estas maniobras de la vida, enseñan a que hay que guardar silencio, hasta no conocer el camino que a cada uno le corresponde seguir, cuando la voluntad pública se encamina por la vía del progreso.

El día 25 de los corrientes, hace veintidós años que dieron principio a la armadura de nuestro templo de hierro, hoy casi concluido.

No podemos imaginar hasta qué generación alcanzará este recuerdo del pueblo creyente que emprendió tan magna obra, de cuyo mérito y admiración son verdaderos acreedores los pasados; digo así, porque se han muerto la mayor parte de las personas que pusieron su dinero, su fuerza y toda su voluntad a este servicio, que les habrá sido recompensado en el Cielo, y que así sea para los que posteriormente lleguen a la eterna mansión.

A una representación de Cinematógrafo en el salón Peralta concurren los alumnos de ambas escuelas; diversión que les proporcionaron por medio de contribución entre los maestros, y también voluntaria y moderada entre los niños. Con las películas que les pusieron, el espectáculo resultó instructivo y moral.

Del mismo modo podían hacer los maestros y maestras de los distritos más cercanos, aprovechando una de las tardes del verano que tenemos, se les da una matinee procurando que su regreso se haga a la hora del crepúsculo. De seguro que quedarían los niños bastante satisfechos y así se les hace más agradable la temporada de la escuela.

AMAYA

CONTRA LA CORRIENTE.

El remar contra la corriente es un trabajo muy duro, aun cuando el bote sea ligero y el remero sea fuerte. Cada golpe de remo se lleva un poco de fuerza. Los pulmones trabajan mucho para ir dando oxígeno a la sangre. Las cosas que están en la orilla no parecen pasar sino con una lentitud descomulgadora. Los brazos y la espalda duelen y el ánimo decae. El enfermo que tiene el hígado pesado, la sangre mala y la digestión peor, es como el hombre que se empuja en ir contra la corriente. Su lucha para conservar la vida da pena. Necesita un tratamiento, pero ningún beneficio duradero puede esperarse del que quedó fuera de su uso; está ya enmohecido por el pasado. El tratamiento seguro es el

PREPARACION DE WAMPOLÉ

que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es tan sabrosa como la miel, y como remedio para las enfermedades procedentes de debilidad, se coloca a la cabeza en el progreso de la medicina. Estimula los pesados órganos de secreción, enriquece la sangre, promueve la digestión, aviva el apetito natural y reorganiza el sistema. Los que sufren de Pulmones Débiles, Dolor en el Pecho, Bronquitis y Desórdenes de la Sangre, pueden atestiguar su mérito transcendental. El Dr. Juan F. Morales López, Jefe de Despacho de la Jefatura Local de Sanidad de la Habana, dice: «Desde hace muchos años empleo la Preparación de Wampolé en enfermedades consuntivas en general y cuando está indicado un tónico y vitalizante poderoso. Es de inapreciable valor en los niños pro-tuberculosos y anémicos.» A cambio de la desgracia de la enfermedad, ofrece la dicha de una salud robusta. Es eficaz desde la primera dosis. Téngase esto en cuenta. No se sufrirá desengaño alguno tomándola. De venta en las Boticas.

LA MEJOR agua para mesa **Santa Ana** Pídala en todas partes

**LA GEISHA**

La confitería y cantina mejor situada de la capital  
Especialidad en el servicio de  
COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

**Servicio de Funeraria**

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

**MANUEL POLINI**

**La Nueva Casa de Salud**

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional.

**PAGINA FEMENINA**

ESTO ES UN HOMBRE

Hay horas en la vida y cosas en el mundo que a decir verdad, hasta una deseada, dejando el vaivén mujeril, salirse por las veredas y vías de la publicidad, imitando al cruzado de la buena prensa; ya para enseñar el deber a cada tío o ya para reirse en las barbas de muchos de los que gastan pantalones y que a toda fuerza dicen que se les ha de tener, no por mujeres, sino por hombres, y por hombres de veras, como si el ser hombre consistiera en traer calzones y usar bigotes; pues no es así; y verán mis lectoras cómo es una equivocación creer que es hombre todo barbón.

Yo tenía un pariente que vive en la avenida, cuyo número no recuerdo, pues se me confunde con el N° 28 o con el 27, pero esto de un número más o menos no alterará mucho, pues el producto es casi el mismo, y aunque yo juraba que era hombre y buen militar, no era así; pues resultó que el día que más precisaba hacer uso de sus bigotazos y conquistar lauros como militar de pundonor, se ocultó en la letrina de su casa de donde no salió sino el 29 de enero para ofrecer sus servicios al Jefe superior. Y aunque este acto no lo pone en predicamento de hombre varón, resultó ser muy cuerdo porque con su actitud se redimió la patria y hasta creo que si vuelve a observar la misma conducta militar, no sólo se redimirá la nación de nuevo, sino que nos salvaremos por completo de toda emergencia ajena en nuestros asuntos internacionales. Si antes creía que varón venía de vir, pureza, virtud; hoy he visto que viene dicha palabra de prudens, prudente, es decir el que se oculta para redención de los demás y se libra de un bochinche fenomenal. Si bien él todavía se cree hombre de armas tomar, yo creo que si se ofrece tomará las de Villadiego. Este es un tipo de hombre.

Viene luego otro que por su indumentaria parece hombre, por sus humos parece ser un gran carácter y por lo ronco de su estornudo y por la prolongación de su voz esterórea, cualquiera temería por los cuarteles de Pelico, pues nadie dice más que es la reencarnación de don Tomás Guardia, y Povedano, a no dudarlo, creerá que es la mismísima reencarnación de Napoleón, aunque ya esta reencarnación se ha verificado de un modo patente y actual. Pero pasa por el lado nuestro aquél carácter viviente o vividor (según el Dic. Tico).

¿Quién es ese hombre?—Me interroga Nina que va a mi lado—debe ser un verdadero hombre de temple. Te parece, le digo; es más de lo que tú puedes imaginarte, ése vale por dos, pues el año pasado fué alcalde y gran amigo de los de aquel tiempo, y ya hoy es inspector, pues al cambiar de destino cambió hasta de amigos, sólo no cambia de coacción porque ya hace veinte años que no la tiene. Este es otro hombre.

Aquél está riñendo con una pobre mujer por quitarle una peseta e irse a jugar al garito. Pues ese aunque no parecía hombre antes de casarse, hoy si se parece a uno de los nuestros. Si esa mujer no se aferra a la batea o a la costura, ya haría seis años que R. I. P. por que no hubiera durado más de cuarenta días a pan y agua, como el valiente lo quería. Pobre hombre, aunque es todo un hombre no trabaja, porque desde la bajada de Cleto no ha acertado a ganar un honroso hueso, y si el gobierno no lo mantiene, lo mantiene su mujer. Este es otro hombre. Pero como la mujer debe ser callada para que no nos llamen picoretas, hago punto final, y si mi lectora tiene intención de casarse, estudie estos pormenores para que distinga un hombre de lo que no es hombre en verdad.

LELA MARIÉN

Datos referentes al Altar de la Iglesia Parroquial de Alajuela, consagrado ayer por S. S. Ilma. y Revma.

En el año de 1880 doña Manuela de Carrillo, dejaba, al morir, un legado a la Iglesia Parroquial. Don Ramón Cabezas fué nombrado albacea de la sucesión de dicha señora, y para cumplir con la voluntad de la finada, convino con el Sr. Cura de aquel entonces, el Pbro. don Francisco Pereira, en traer, de Italia, un altar de marmol; éste llegó en 1893 y fué colocado en una Capilla

lateral, la llamada del Tabernáculo. Según un documento que aún existe, en el altar deberían colocarse las imágenes del Corazón de María y de San Francisco de Paula. Adjunto al documento de que nos ocupamos, está un plano o croquis completísimo del altar, con todos los detalles necesarios para el caso de traslado.

Obedeciendo a las instrucciones de dicho documento, en el

altar nuevo han sido colocadas las imágenes del Sagrado Corazón de Jesús, al centro y a los lados el del Santo Titular de la Parroquia y la de San Francisco de Paula.

El nuevo altar es imitación del de San Ignacio de Loyola en Roma. Su construcción es de cemento armado, midiendo de altura de 9 a 10 metros; se ha trabajado en su construcción desde fines de noviembre del año pasado, y su costo se aproxima a 5 mil colones; solamente las gradas de mármol costaron 690 colones.

El altar, solo, costó..... : \$ 1700.00 cuando fué traído en 1893.

Para sufragar los gastos de construcción se organizaron colectas especiales en las misas dominicales de 8 y 9. También con dicho fin, hicieron donaciones varios caballeros y señoras.

**La carestía del papel**

Alza del precio de los diarios irremisible

Una de las consecuencias de la actual guerra europea, ha sido el encarecimiento del papel de periódico que antes llegaba en gran cantidad de Alemania, los países escandinavos y Estados Unidos, país este último, que es ahora el único que lo exporta.

De aquí la carestía de papel que ha obligado la supresión de muchas publicaciones, el alza de precio de otras y la disminución de formato de las más.

Veamos lo que al respecto escribe un colega sudamericano:

«Pero no es sólo en América donde ocurre esto. En Inglaterra se ha sentido igualmente la carestía del papel, y diario tan celoso de sus tradiciones como "The Times", de Londres se ha visto obligado a subir su precio de dos centavos oro a tres.

El mismo diario da al público las razones del aumento en esta forma:

«Hace más de cien años, en la mañana de Waterloo, fué necesario subir el precio del "Times" de seis peniques y medio a siete peniques. Los administradores actuales, después de haber estudiado con detenimiento el asunto, el costo de la producción etc., han llegado a la conclusión de que es necesario elevar el precio del diario de un penique a un penique y medio. Esto se realizará el lunes 20 de noviembre»

La venta neta del "Times" excede de 200.000 ejemplares diarios. El aumento paulatino en el costo de la producción, especialmente en la fabricación del papel, ha acarreado una pérdida en la circulación como

**LECTURAS RECREATIVAS**

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

*Fabiola* o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Tejado; *Víctimas y Verdugos*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L'Ermite; *Las Veladas de San Petesburgo*, por Maistre; *Mis Prisiones*, por Pellico; *Angela*, por Bolandén; *El Rosal de Magdalena*, por Oviedo; *Amaya*, o los Vascos en el siglo VIII, por Villosla; *ds*, 3 tomos; *El Secreto de la Solterona*, por Marlitt; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*; por Bulwer, 2 tomos; *Octavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Villoslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Villoslada; *Rafael*, por Bolandén; *Tigranate*, por Franco, 2 tomos; *Marcos Lheiningen*, por Bourdon; *El Hermano Pacífico*, por Feval; *Oliverio Twist*, por Dickens; *Cuentos de Pierre L'Ermite*, 2 tomos; *Días penosos*, por Dickens; *El Marqués de Sain Eméont*; *Cuestiones Sociales*, por Tricht; *Una familia de Bandidos*, por Charruau; *Ivanhoe* o *El Cruzado*, por W. Scott, 2 tomos; *El Anticuario*, por W. Scott, 2 tomos; *El Señor de Calena*, por Gómez; *El Hijo del Labriego*, por Gómez; *El Monje del Monasterio de Yuste*, por Herrero; *La Espada de San Fernando*, por Eguilaz; *Marcel*, por Capendu, 2 tomos; *Emiliana*, por Charruau; *Las etapas de una Conversión*, por Feval, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Amor de Madre*, por Risco; *Floriscitas del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Mártires o el Triunfo de la Religión*, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa 1.25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

deveinte mil libras esterlinas por semana. El aumento en el precio del papel en que se imprime "El Times", desde el principio de la guerra ha costado 70.000 libras adicionales por año.

La administración por lo tanto está abocada a una situación tal que se ve en la alternativa de reducir su tamaño y eliminar algunas de las ya históricas secciones, o conservarse como hasta ahora y subir al precio.

Se ha adoptado este último temperamento. Diarios de menos de un p nique se verán obligados a disminuir aún más su tamaño ó a seguir el ejemplo del "Times."

El dilema era fatal, como dice el órgano londinense: o aumento en el precio o reducción de formato. Y es el mismo problema que va a tener que contemplar ahora Sadamérica con la inminencia de la intervención yanqui en el conflicto europeo; que viene a agravar aún más el alza ya sufrida.

**CABLES**

Hazenbruck, 23.—Se informa que los alemanes ya comenzaron de nuevo las deportaciones. Reparten boletas en blanco a fin de que los jóvenes de ambos sexos las llenen, se están llevando las campanas, los tubos de los órganos.

LONDRES, 24.—Monseñor Le graive, vicario del Cardenal Mercier, ha sido sentenciado a nueve meses de prisión en Alemania por haber dado refugio a un soldado francés durante una noche.

LONDRES, 24.—Avanzamos hoy una milla y media al suroeste y este y Ecostome. Repelimos los ataques del enemigo lanzados contra nuestras posiciones en la vecindad de Boiry y norte de Bequerell. Esta mañana efectuamos con éxito otra irrupción al este de Arras. Llegamos hasta la segunda línea del enemigo.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Ensayos Juveniles

**MATINAL**

Al Capellán y amigo, D. Carlos Borge C.

Bajo un cielo sin nubes y estrellado cabe el turbio cristal de una fontana; y en la cúspide azul de azul collado... los augurios de sol por la mañana.

Cacarean las aves del cercado despertando al pastor y a la serrana... mientras trina un jilguero enamorado junto al tocoso ajimez de la ventana.

La noche lentamente se evapora al primer resplandor que Febo envía. Aparece otra vez la clara aurora,

Y cruzan por el campo que colora de púrpura la luz del nuevo día, asidos de sus talles Noto y Flora.

RAÚL VILLALÓN  
portorriqueño

**Dr. RAFAEL CALDERON M.**

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

**Cosas de locos**

Despedía un loco a un visitante. Dábale efusivamente las gracias por la visita, y lamentando el desequilibrio de su propia cabeza, llenábale de buenos consejos.

Al fin, estrechando por centésima vez su mano, le repitió con la mayor formalidad del mundo: «No se descuide. ¿Estamos? Cuando pase usted por el pasillo largo, donde está la reja grande, si le llaman a usted de ella, sea quien fuere el que le llame, no le haga usted caso. Porque aquí todos estamos locos.»

Momentos después pasa el visitante junto a la consabida reja y hete aquí que su pobre amigo, a quien acaba de visitar, le llama con mucho misterio e interés. Acércase al punto, y cuando le tiene a mano el loco, descarga sobre él una enorme bofetada, mientras le grita indignado: «¡Majadero! ¿No te he dicho que no respondas a nadie, sea el que sea, que aquí todos estamos locos? ...»

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA —pronto verá el efecto.

**CABLES**

PARIS, 23.—Informe francés. El crucero Danton fué torpedeado en el Mediterráneo el 19 de marzo, hundiéndolo media hora después. Hubo 295 víctimas, el barco-escorta Massue y las patrullas salvaron 306. El Masue atacó al submarino con granadas, éste desapareció y no se volvió a ver.

LONDRES, 23.—Dice el Times editorialmente: «Nos regocijariamos ver a los Estados Unidos peleando al lado de la justicia y la humanidad pero hay que convenir en que el auxilio que puede prestar Wilson aunque de valor incalculable, vendrá mucho después de la fecha en que nosotros esperamos la victoria, la cual la Entente ha puesto fuera de toda duda. Se ha propuesto utilizar los canales y vías fluviales del Reino Unido, a fin de reponer el material rodante ocupado por el brazo militar. Con este fin se nombrará una comisión para estudiar el mejor modo de utilizarlo».

AMSTERDAM, 23.—Anuncia un telegrama que el vapor americano Reardon Frick torpedeado el miércoles, echó tres botes, uno de éstos con ocho hombres, llegó a Tena halin, llevado por un torpedero, uno de los tripulantes murió. Se ignora la suerte de los otros botes, se cree que catorce individuos perecieron a causa de la explosión.

LONDRES, 23.—Avisan de Amsterdam por la vía Exchange Telegraph

que Von Botlemann partió al Cuartel General para conferenciar con el Kaiser e Hindemburgo.

LONDRES, 23.—El Ministro de la Guerra publica vistas tomadas por los aeroplanos británicos que muestran la destrucción causada por los alemanes en las poblaciones evacuadas, expone el General Maurisca que cada encrucijada importante fué minada todas las obras públicas arruinadas, emplearon dinamita para destruir los edificios municipales y los archivos que jamás se podrán reponer. El daño que se ha hecho de este modo es tremendo, siendo reparación insignificante, la destrucción resultando de los proyectiles británicos. Es inexplicable este inusitado modo de hacer la guerra porque no ayuda en absoluto a la retirada, y se supone que su objeto es más bien político que militar, pues quiere amonestar a Francia que arrasará cada población que se le obligue a abandonar.

LONDRES, 23.—Avisan de Petrogrado por la vía Reuter, que los embajadores de la Gran Bretaña, Francia e Inglaterra, manifestaron a Nilukoff, el reconocimiento por sus respectivos gobiernos del gobierno provisional. Avisan de la Haya por la vía de Reuter que ya se salvó el capitán del vapor americano Realdon.

SAYVILLE, 23.—Se hundió por medio de un submarino un navío de guerra francés del tipo del Danton en el Mediterráneo, con la pérdida de este buque los aliados pierden desde el

principio de la guerra 850 mil toneladas en navíos de guerra o sea un tonelaje igual al de Rusia y Japón cuando comenzaron a pelear y solamente 60 mil toneladas menos del de los EE UU.

BUENOS AIRES, 23.—De fuente fidedigna se ha sabido que el Gobierno está pensando en la prohibición de la exportación de cereales. Se cree que el decreto se publicará dentro una semana.

MADRID, 24.—El rey Alfonso ha recibido un despacho inalámbrico del Príncipe Federico Leopoldo de Prusia, en que le avisa de que el segundo hijo de éste fué bajado por la artillería antiaerea inglesa en el frente del Somme en momento que volaba sobre las líneas británicas y tiene grave herida en el estómago.

PARIS, 23.—Informe francés al norte del Somme, echamos atrás al enemigo hasta los arrabales de Savy y donde se estableció en una línea de trincheras previamente preparadas desde Somme hasta el Oise, continuando nuestro éxito, batallamos con el enemigo quien se defendió disputando palmo por palmo el terreno.

Avanzamos un kilómetro al norte de Grandsrrau Gourt y Gorsecout ocupando la ribera occidental del Oise, desde los arrabales de La Fere, hasta más al norte de Vaamil. Tomamos en este avance dos fuertes avanzadas del sistema defensivo de Le Fere. Por el sur del Oise a pesar de las inundaciones del enemigo, efectuamos pro-

greso importante por la ribera oriental del Ailette recuperando varias aldeas y obligando a los alemanes a retirarse. En la sección inferior de Boisouky al norte de Soissons se encuentra poco cambio.

PETROGRADO, 23.—Informe ruso frente occidental. En la línea Dere sin y región de Sarejina recuperamos mediante numerosos ataques a la bayoneta las trincheras que perdimos ayer, la posición quedó restablecida. Frente rumano: artillería enemiga muy activa.

LONDRES, 23.—Dice el corresponsal del Daily Chronicle en Petrogrado, fué al Ministerio de Relaciones Exteriores para visitar a Lilukoff. El Ayudante me llevó no al salón de recepciones, sino a una pieza más pequeña donde encontré a él y su señora, concuyendo una merienda modesta, propia de tiempos llenos de importantes acontecimientos. Le pregunté como van las cosas y me contestó Nilchevo, indicando por la intención que todo iba bien. Expresó la firme convicción que Rusia está más fuerte y más dispuesta que nunca a llevar a cabo victorioso la guerra.

IZARCKOSCLO, 23.—Llegando custodiado por cuatro miembros de la Duma Nicolás, fué entregado la Comandante de esta fortaleza quien lo llevó al palacio Alejandrovsky; el ex mariscal de la corte conde Bockendorf recibió al ex-Czar, éste permaneció recto y en calma.

LA HAYA, 23.—Un destroyer holandés trajo el segundo bote del vapor Healdston desembarcando a los tripulantes en Torschilling. Hay ocho incluyendo a uno que está estropeado; otro se precipitó al agua y se ahogó. El tercer bote se volcó ahogándose a todos los 19 ocupantes. De los trece americanos seis se salvaron. Entre las víctimas hay dos holandeses. Los demás españoles, noruegos y finlandeses.

AMSTERDAM, 23.—Dice el Handelsblan que está demostrada la inseguridad de las promesas alemanas con respecto la llamada zona segura. Cuentan los tripulantes de Healdten y de los pesqueros que por mayor seguridad escogieron la vía septentrional y todo caminó bien hasta la noche del miércoles a las 3 15 p. m. cuando un submarino parcialmente sumergido lanzó sin previo aviso dos torpedos que alcanzaron en medio de Healdtona y a causa del carácter peligroso de la carga motivaron una explosión.

NEW YORK, 23.—Cita el Trans-Oceans el Vossische Zeitung que publica informe oficial el cual anuncia en la revolución rusa hubo cuatro mil muertos y 7 mil heridos. En Helsingfors la soldadesca mató a 100 oficiales y que los marineros mataron al Almirante Pepenin Comandante de la flota del Báltico. No se ha hecho caso de las súplicas dirigidas a los trabajadores de evitar las huelgas. El Gobierno ofreció abundancia de comida pero la misma escasez existe que anterior a la revolución.

**Avisos económicos**

**COBRAMOS** por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimos por inserción que no exceda de 60 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimo cuatro veces.

**MANTECA** de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame al teléfono N° 341.

**RECETAS** médicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquín anexo, al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

**CAFE** molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encontrará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arroz y de cebada.

**COFIO**, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

**PAPEL** impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

Anúnciese Ud. en **NUEVA ERA** y pronto verá el efecto.

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

**Unguento Mentol de Davis**

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., Nueva York



Quando necesite un reconstituyente Ferronin es el Tónico indicado. Duvelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de salenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferronin.

**LA VIOLETA**

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos; atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

**ORNAMENTOS**

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G. Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor; en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

**CLINICA QUIRURGICO DENTAL**

de **RAFAEL MEZA N.** y **J. GUILLERMO MEZA S.**

**Dentistas**

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dantadu as artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—**PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS**

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

**¿Por 15 colones?**

**Si, por 15 colones**

tienen los pobres ataud y servicio de coche fúnebre en la funeraria de Campos Hnos.

**NICOLAS F. MEZA**

**CIRUJANO DENTISTA**

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

**Vino para consagrar**

**NECTAR DIVINO**

**DE ARNO MARISTANI & CO.**

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

**Juan Knöhr hijos**

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitos por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

**TIENDA Y ALMACEN**

DE

**Maximiliano Keppfer**

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantaisía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.